

El Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Precios de suscripción	
En toda la isla, un mes.	1.50
En el resto de España, trimestre.	5.00
Ultramar, un año.	30.00
Mixiranjero, id.	48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	48.00
Número suelto.	0.10

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Nueva, núm. 24.

Precios de los anuncios	
En la primera plana y gaceta las 25 cts. línea	
En cuarta plana	12 1/2 id.
Comunicados	25 id.
Baja proporcional al número de inserciones.	
Los suscriptores á mitad de precio.	
Contrata especial para publicaciones periódicas.	

AÑO I.

Mahon, martes, 6 de Setiembre de 1881.

N.º 57.

CORREO DE HOY

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA OPINION.

Madrid, 1.º

Continúa la prensa conservadora atacando duramente el decreto publicado en la *Gaceta* del martes llamando al servicio de las armas 45,000 hombres del sorteo del año actual.

El Estandarte y *El Tiempo* sobre todos, acentúan de tal modo su oposicion que apenas encuentran palabras bastante duras para calificar el referido decreto.

Anoche celebraron una nueva conferencia con el Sr. Sagasta los directores de Hacienda indicados para ocupar algunas senadurías.

El Sr. Sagasta, conforme con la opinion de sus compañeros de gabinete, demostró la incompatibilidad de los cargos que aquéllos desempeñan con el de senadores, resolviéndose por último que los directores dimitirían sus cargos y que sus dimisiones serian aceptadas.

Después de muchos comentarios y de hablar tres meses seguidos de los desastres de Saida y de las numerosas victimas hechas por el feroz Abu-Amema entre nuestros compatriotas, ahora resulta que al solo anuncio de que el gobierno francés ha empezado á distribuir socorros á las familias victimas de aquellos atropellos, la mayor parte de los repatriados se proponen otra vez aventurarse á ser victimas, habiéndolo verificado, embarcándose en Almería un considerable número de ellos.

En vista de semejante resultado el gobierno se halla dispuesto á privar de los derechos de ciudadanía á todo repatriado que intente volver á Argelia.—*El Corresponsal.*

DE EL MERCANTIL VALENCIANO.

Madrid 2 de setiembre.

Mañana saldrá para Comillas el señor Sagasta á quien acompañará probablemente el ministro de la Guerra. Hoy ha llegado el de Gracia y Justicia. Por manera que después del último Consejo de la Granja, hoy es el primer día que se halla en Madrid todo el gabinete, prescindiendo por supuesto del Sr. Pavia, que como usted sabe, acompaña al rey. Mas para el caso poco importa, porque el bueno del ministro de los mares, acostumbra á dormirse en los consejos, según cuentan sus colegas de gabinete.

Natural es que el Sr. Sagasta haya querido aprovechar las circunstancias de hallarse aquí todos los ministros para celebrar consejo. Este, que se verificará por la noche, será importantísimo: hay asuntos graves de que tratar y cuestiones de esas dadas á discusion que resolver. Dificil es dibujar el croquis del consejo, pues siempre surgen problemas desconocidos para los políticos y aún para los que con mayor esmero, siguen el curso de los negocios ministeriales,

La época es además de prueba para los consejeros responsables: los debates parlamentarios se avencinan, hay que dar á la oposicion liberal del país lo que demanda, y no es posible continuar por más tiempo en el *statu quo* en que se encerró el gobierno á pretesto de que para reformar necesitaba el concurso de las Cortes, ya que cuenta con el apoyo del país en todo lo que sea destruir la obra torpe y doctrinaria de los conservadores. La hora en que podamos en conciencia juzgar el sentido de la política fusionista y el significado de su gobierno, ha llegado: con la apertura de las Cortes terminará la tregua honrada que le concedió el país democrático, y entonces habrá de ir al vado ó á la puente: entonces será llegada la hora de aplaudir sinceramente á la fusion por lo que hace, no por lo que promete, ó de combatirla con acrimonia considerándola nada más que como una escuela de esa política conservadora que sólo ha servido para envilecer al país.

El campo de las reformas es fecundo; los compromisos del gobierno grandes y solemnes; crecientes las ansias del país, y la ocasion para el gobierno cual ninguna. Cuenta el señor Sagasta con unas Cortes acabadas de elegirse y con la confianza omnimoda de la Corona. Si no satisface á la opinion, cuya será la culpa: que si los antiguos centralistas entorpecen el desarrollo del programa reformista á que viene obligado á cumplir el Sr. Sagasta, cuya exclusivamente será la responsabilidad, puesto que entonces el país vería con gusto un ministerio homogéneo que en último resultado tendría lógica justificacion. Manténgase la fusion si la fusion ha tomado carne en el verbo de la libertad, pero vaya en hora mala, confúndase en execracion del país si esta híbrida agrupacion de fuerzas heterogéneas no significa otra cosa que un desenfrenado apetito por conservarse en el poder ó salga lo que saliere y vamos andando. Esto sería ni más ni menos que el doctrinarismo corruptor del Sr. Cánovas, lo que significó en otra ocasion la política de los constitucionales, lo que sus delegados en algunas provincias están ya realizando.

Digo, pues, que para el gobierno ha comenzado la época de los rudos trabajos administrativos y parlamentarios.—P.

PARTES TELEGRAFICAS

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid, 2.

Sé ha verificado la eleccion de Senadores tranquilamente.

Créese que el Sr. Albareda redactará el mensaje de la Corona.

El jueves se reunirá en Burdeos el Congreso filoxérico.

Indicase al Sr. Caula para el cargo de director de Aduanas.

Se calcula que el Senado lo compondrán 140 adictos, 15 demócratas, 12 conservadores, 10 ultramontanos y 3 independientes:

La reina Isabel vendrá en el mes de Octubre y pasará el otoño en Madrid.

Madrid, 2.

El gobierno presentará la candidatura del marqués de la Habana, para presidente del Senado.

El Congreso lo presidirá el Sr. Posada Herrera.

El general Ros de Olano entrará á formar parte del Consejo Supremo de Guerra.

Se confirma que el Sr. Salmeron tomará asiento en el Congreso de diputados.

El Sr. Castelar ha favorecido la candidatura del Sr. Rojo Arias para Senador del Reino.

La *Gaceta* del jueves publicará los nombramientos de Senadores vitalicios.

Han fracasado algunos de los ofrecimientos que se han hecho para la presidencia de la Comision de actas.

Madrid, 2.

De los resultados de las elecciones de Senadores en provincias conocidos hasta ahora, resultan 44 adictos y 8 de oposicion.

Faltan á recibir todavía bastantes datos.

Han triunfado los Sres. Moreno Nieto, Galdo, marqués de Valmar, el de San Gregorio y el Sr. Bahamonde.

Madrid, 3.

El Consejo de anoche se ocupó de elecciones, quedando enterado del número que contiene la mayoría de los Senadores adictos.

Se convino en que se arreglarán satisfactoriamente las negociaciones con el gobierno de Francia.

Segun los cálculos de los ministros, el gobierno cuenta con 80 votos de mayoría en el Senado para la aprobacion del Mensaje.

Se convino introducir alguna variante en la combinacion de gobernadores.

También se acordaron los puntos principales del Mensaje aparte de otras cuestiones de interés.

Madrid, 3.

En el Mensaje de la Corona ofrecerá el gobierno emprender una vigorosa campaña económica.

El gobierno se halla firmemente resuelto á mantener las incompatibilidades parlamentarias.

El claustro de la Universidad de Santiago ha elegido Senador al señor D. José Montero Rios.

En Ultramar han triunfado los Senadores adictos.

De *El Demócrata*:

Santander 1.º

A las 6 1/2 de esta mañana ha fondeado en este puerto sin novedad el vapor correo «Santander» procedente de la Habana con 323 pasajeros de carácter oficial y 125 particular.

San Petersburgo, 1.º

La prision del general Tof, ha puesto en evidencia que este oficial pasará un parte diario á la sociedad de los

nihilistas poniéndoles al corriente de todos los planes del gobierno particularmente los que se referian al ministerio de la Guerra.

Roma 1.º

La semana próxima se reanudarán en París las negociaciones comerciales entre Italia y Francia.

Paris, 1.º

El gobierno ha hecho desmentir oficialmente el rumor de que se anticiparía la fecha de la convocatoria de las Cámaras.

El sábado se celebrarán solemnes honras fúnebres con motivo del cuarto aniversario de la muerte de monsieur Thiers.

Ciudad del Cabo, (sin fecha.)

El vapor correo inglés «Tonton» después de haber llegado á este puerto volvió á salir para Delagoa y zozobró cerca de Oudinsint.

De 200 pasajeros y tripulantes se han salvado solamente 27.

San Petersburgo, 2.

El Czar ha aceptado la dimision del Sr. Ignatieff ministro del Interior. Se reemplaza el Sr. Schonvaloff.

Marsella, 2.

Segun avisan del Estrecho de los Dardanelos acaban de pasar 16 buques con cargamento de trigo, de los cuales, siete vienen consignados á este puerto y los restantes para diferentes puertos del Mediterráneo.

De un momento á otro llegarán también á este puerto veinte buques con cargamento de maiz.

Con motivo de estos avisos se anuncia una pequeña baja en el precio de dichos granos por ser grande la existencia de ellos almacenados en esta plaza.

Madrid, 4.

El vapor *Besós* llegó á Alicante procedente de Argel con fuego en la bodega de popa. El vapor italiano *Religio* recogió en alta mar noventa pasajeros. Trabájase para sumergir al vapor *Besós*.

Madrid, 4.

La *Gaceta* nada publica de interés general.

Ha habido un descarrilamiento del tren en el puente de Esla de que han resultado ocho heridos.

Se han recibido los presupuestos de Filipinas.

El jueves se reunirán los autonomistas.

Confirmae que los indios asesinaron á un general y 64 americanos.

BOLSIN.

Madrid, 5.

3 p^g interior contado, 26.875.
Fin de mes, 26.925.
Subvenciones de Ferro-Carriles, 52.90.
Barcelona 3 por ciento Interior, 26.60.

NOTICIAS DIVERSAS

Madrid, 3 de setiembre.

De *El Liberal*:

Parece que el gobierno, y con particularidad el Sr. Sagasta, se hallan resueltos á que los diputados recientemente elegidos no ocupen los altos puestos del Estado que vayan vacando, á menos que renuncien el primero de dichos cargos con oferta solemne de no figurar como candidatos en segundas elecciones.

El gobierno opina que seguir contrario procedimiento es lo mismo que buscar un medio de burlar la ley, y ya hemos dicho que tiene firme resolución de mantener en toda su integridad la de incompatibilidades parlamentarias.

Anoche se desmentía la noticia del suicidio del duque de Frias, diciéndose que quien había puesto fin á su existencia era un duque inglés de título muy parecido.

Los periódicos de Almería continúan dando cuenta de las expediciones de jornaleros que salen para Oran. Hasta ahora pasan de 200 los que han vuelto al territorio africano en busca de trabajo, llevándose sus hijos, su familia y sus muebles.

Han sido denunciados los periódicos de la Habana titulados *La Alborada* y *La Gran Antilla*. Este último, demócrata, lo ha sido por el segundo número.

En la direccion general de Telégrafos se estudia un proyecto que en su día llevará el ministro de la Gobernacion á las Cortes, para el establecimiento de la red telefónica en el interior de las poblaciones.

Este proyecto tiende á que las concesiones de aparatos telefónicos produzcan algunas ventajas al Tesoro y den la seguridad de que su aplicacion no podrá ocasionar perjuicios al Estado.

El teniente de navío D. Pelayo Alcalá Galiano y el oficial fotógrafo de la direccion de Hidrografia D. Modesto Adolfo Gracia, han salido para Venecia con objeto de asistir, en comision del servicio, al congreso geográfico-científico que se ha de celebrar en setiembre próximo.

Por las noticias que van recibiendo en Madrid puede deducirse que será mayor de lo que generalmente se creía el número de actas graves que resultan de la reciente eleccion de diputados á Cortes.

Estas actas, cuyo exámen y fallo corresponde exclusivamente al Congreso, tienen sin embargo de antemano un poderoso adversario, con el cual tal vez no contarán los candidatos ministeriales á quien aquellas puedan referirse.

Este adversario, segun informes de fidedigno origen, el presidente del Consejo de ministros, quien tiene el criterio, á lo que parece, de no autorizar con su indiferencia, ni mucho menos con su tolerancia, que los amigos del gobierno apoyen actos electorales en que estén probados hechos contrarios á la libertad del sufragio.

El Sr. Sagasta se muestra inexorable en este punto y se propone dar ejemplo de saludable rigor, aplicándole desde luego á los afectos á la situacion que se encuentren en aquel caso.

De desear es que el Sr. Sagasta haga que acompañen los hechos á las ofertas.

Dice un periódico de Málaga que el 29 debían celebrar una reunion los dueños de los viñedos atacados de

la filoxera en el término municipal de Málaga, para tomar el oportuno acuerdo de pedir al gobierno, previo el testimonio de las autoridades que han de informar en el asunto, que se les condone el pago de las contribuciones, toda vez que tendrán que hacer grandes gastos, arrancando las cepas existentes y reemplazándolas por las que se han de adquirir en América.

Nueva Orleans 2.

Diez mil obreros que se ocupaban en esta ciudad en tejidos de algodón se han declarado en huelga.

En Mobila y Galverton ha sucedido lo mismo.

Han estallado numerosos incendios en los bosques del Canadá á consecuencia del calor excesivo que ha agostado todo.

Londres 2.

Esta mañana se ha embarcado en Douvres, con destino al continente, el embajador de España en esta capital.

Paris 2

Varios telegramas de Túnez dicen que las tropas del bey se hallan con malas disposiciones.

Añaden que las partidas insurrectas han abandonado las cercanías de aquella capital.

Ginebra 2.

Continúan las lluvias, habiéndose inundado varias poblaciones, siendo grandes las pérdidas ocasionadas por dicha causa.

Argel 3.

Se asegura que los ginetes de la tribu de los Moghars pidieron ayer el indulto al general Colonieu.

El general les contestó que se lo concedería si le entregaban á Abú-Hamema.

Nueva Orleans 3.

Aumenta el número de obreros tejedores declarados en huelga.

Grandes grupos recorren la ciudad, hasta ahora en actitud pacífica.

Se han tomado las disposiciones convenientes para que la huelga no se haga extensiva á otras fábricas de hilados de algodón y para evitar desórdenes.

Una comision de trabajadores conferenciará esta tarde con el gobierno para exponerle los motivos de haber abandonado el trabajo.

De *El Manifiesto*:

Un rumor circular hace dias, de que se ocupa *El Imparcial* en estos términos:

«El aristócrata español que se ha suicidado en Londres es un duque, grande de España muy estimado en la buena sociedad madrileña. Ordinariamente vivía en Biarritz, en cuyo punto poseía una magnífica quinta.

Desde hace algun tiempo se le indicaba para un alto puesto diplomático.»

Leemos en *La Correspondencia Catalana*:

«Hemos visto con sorpresa el resultado del escrutinio del distrito de Castelltersol; y nos ha sorprendido más aún la computacion de las dos actas en favor del Sr. Rodó y Moradillo. Es de creer que la comision del Congreso declarará grave dicha acta y anulará la eleccion.»

Anoche á las diez se reunieron los ministros en Consejo, bajo la presidencia del señor Sagasta.

Después de manifestar á sus compañeros los Sres. Alonso Martinez y marqués de Vega Armijo de sus impresiones de viaje, se habló extensamente del resultado de la eleccion de senadores, cuyos datos llevó al Con-

sejo el señor ministro de la Gobernacion, segun el cual considera el gabinete que el éxito le es satisfactorio.

El señor ministro de Estado dió cuenta del curso que llevan las negociaciones con Francia, respecto á los sucesos de Saida, y del resultado de las conferencias que ha celebrado con los representantes de aquella república y de Italia respectivamente. Después de enterados los consejeros de la corona, convinieron en que este asunto ofrece buenas esperanzas y confían en que se resolverá favorablemente á los intereses de España.

Se ratificaron algunos acuerdos tomados en Consejos anteriores y se resolvieron varios expedientes de carácter ordinario.

Nada se trató de la designacion de candidatos para las presidencias y vice-presidencias de las mesas del Senado y Congreso, ni de la designacion del ministro que ha de encargarse de la redaccion del discurso de la corona, aunque es probable sea el Sr. Albareda.

La sesion terminó á la una de la madrugada.

Málaga

Sesion del Ayuntamiento

En la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha acordado:

Desestimar la renuncia presentada por D. Jaime J. Moysi del cargo de vocal de la Junta pericial repartidora de la contribucion territorial.

Que pase á informe de la comision de Contabilidad una instancia de don Jaime Subirá catedrático que fué del Instituto de esta ciudad reclamando el abono de haberes.

Se aprobó el pliego de condiciones para la reconstruccion del tejado de la galería de la cárcel de hombres, cuya obra se ejecutará por subasta pública.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes de setiembre.

Se dió cuenta del real decreto llamando al servicio de las armas 45,000 hombres.

Tambien se dió cuenta de otro real decreto estableciendo la forma en que se han de pagar los sueldos de los maestros de instruccion primaria desde 1.º de enero próximo.

Se acordó autorizar á la comision de Beneficencia para que en caso necesario anuncie nueva subasta para el arriendo del Teatro bajo el tipo que considere conveniente.

Se acordó que la Comision nombrada al efecto amplíe el expediente instruido á instancia de varios propietarios para que desaparezca el arco que existe en el camino del *Barrancó*, y que se abra una informacion testifical para averiguar si dicho camino es del dominio público.

Se acordó conceder al señor Alcalde-Presidente de la Corporacion, 45 dias de licencia para que pueda atender á asuntos propios.

Se acordó que la Comision de Obras públicas presente á la mayor brevedad el presupuesto, plano y pliego de condiciones para la cons-

truccion de un edificio en el Claustro del Carmen con destino á Juzgado de 1.ª Instancia de este Partido.

Se acordó que en la próxima sesion se proceda á la renovacion de las Juntas que ya tengan cumplido el tiempo reglamentario.

Se acordó nombrar barrendero público á Francisco Olives Torres.

Y se levantó la sesion.

Por un telegrama de nuestro servicio particular recibido estos últimos dias, nos enteramos de que se indicaba al Sr. Caula ó Caulas para la Direccion general de Aduanas vacante por la dimision del señor Quiroga.

La coincidencia de haber desempeñado en otra situacion este honroso cargo el distinguido demócrata D. Rafael Prieto y Caules, nos hizo sospechar si él seria la persona indicada en los altos círculos para desempeñarlo de nuevo, con mayor razon no siéndonos conocido ningun hombre público que lleve el apellido de Caula ó Caulas.

Los que tal sospechamos, tuvimos ya desde el primer momento la íntima conviccion de que ni por su historia, ni por su tendencia podía el señor Prieto aceptar el referido cargo si el gobierno del señor Sagasta se lo brindaba. Pudo aceptar y aceptó con aplauso de sus correligionarios la honrosísima mision que actualmente desempeña cerca de la República francesa, porque es inmensa la distancia entre la índole de ambos cargos. En cuanto al primero, lo repetimos y nos complace el consignarlo, don Rafael Prieto nunca lo hubiera aceptado; aunque el Gobierno con sólo proponerle, hubiera ejercido un acto de significacion no dudosa en el campo de la política.

La noticia anticipada por el telegrama, viene confirmada por varios periódicos de la capital, y de entre ellos tomamos los dos siguientes sueltos de *El Liberal* como órgano autorizado:

«El director de Aduanas, Sr. Quiroga, ha dimitido su cargo fundando la renuncia en motivos de salud que en esta ocasion parecen exactísimos.

Para reemplazarle se indica al señor Prieto y Caules, que actualmente se encuentra en Paris con el Sr. Albacete formando parte de la comision encargada de convenir las bases de un tratado de convenio con Francia.

El Sr. Prieto, que hace algunos años no figura en la vida activa de la política, es un antiguo demócrata unido por estrechos vínculos de amistad con el señor Moret.

Si el nombramiento del Sr. Prieto se confirma, tendrá este acto del gobierno cierta significacion, dada la que goza el candidato demócrata.»

«Se nos asegura por persona que tiene gran intimidad con el Sr. Prieto y Caules que en ningun modo aceptaría la direccion de Aduanas, caso de que le fuese ofrecida, porque no ha variado en poco ni en mucho su criterio político, que en la actualidad, y como siempre, le tiene indisolublemente afiliado al partido democrático-progresista.

Expontáneamente nos apresura-

mos á hacer esta aclaracion para que no pueda tener torcidas interpretaciones un suelto que en otro lugar publicamos relacionado con la dimision del director de Aduanas, Sr. Quiroga.»

Leemos en «El Liberal» del viérnes:

«A los colegas que se interesan por nuestra salud hemos de advertirles no ser cierto que el subgobernador de Mahon nos haya llevado á los tribunales.

El periódico que ha incurrido en el enojo de aquella autoridad, es *El Liberal* que se publica en Mahon.»

En efecto, somos nosotros los que desde que salimos á la luz pública estamos mereciendo las iras del señor Assereto.

Recuerdos de lo que fuí...; digo, recuerdos de los tiempos de Cánovas.

Hemos visto que en el sorteo verificado por el Banco Hispano Colonial el día 1.º del corriente, para amortizar 5250 Billetes Hipotecarios del Tesoro de Cuba, han salido premiados los números 360, 404, 424, 432, 634, 687 y 835. Quedan, pues, amortizados los Billetes del primer millar que llevan los expresados números; en el segundo millar los números 1360, 1404, 1424, 1432, 1634, 1687 y 1835, y así sucesivamente hasta los 750 millares de la emision.

Tenemos el gusto de publicarlo para inteligencia de los muchos tenedores de Billetes que los tienen domiciliados en esta Capital, quienes previa presentacion de facturas duplicadas al Comisionado del Banco, podrán cobrar desde el 1.º del próximo Octubre el cupon número 5 de los Billetes, que vence en dicho día, y el capital á la par de los que han sido amortizados por el sorteo referido.

Afectuosas gracias damos al apreciable colega «El Comercio» por el cariñoso interés que nos demuestra, y aprovechamos la ocasion para desearle asimismo un feliz desenlace en la causa criminal que por denuncia del Ministerio público se le instruye.

Segun vemos en «El Mercantil Valenciano» en la elección verificada por el Colegio Metropolitano de Valencia ha sido elegido senador por unanimidad el Excelentísimo é Illmo. Sr. Dr. D. Mateo Jaime y Garau, digno obispo que fué de Menorca y lo es actualmente de Mallorca.

Reciba nuestra felicitacion.

Segun decimos en otro lugar, se ha indicado para la Direccion General de aduanas á nuestro queridísimo amigo y correligionario don Rafael Prieto y Cuaules; pero al mismo tiempo se asegura que no aceptará aquel importante cargo.

En cambio hay quien rompe con sus antecedentes y con sus amista-

des para lograr un puesto, merézcalo ó no.

Diferencias.

A las nueve de esta mañana han levado anclas los tres buques de la escuadra inglesa *Alexandre, Thunder* y *Condor*, saliendo con direccion á Palma.

Deseámosles feliz travesía.

En el vapor-correo «Menorca» fondeado á las cuatro y media de la madrugada de hoy han llegado los pasajeros siguientes:

D. Andrés Triay, Máximo Schneider, Andrés Alberty, Jaime Barceló, Antonio Mézquida, José Riera, Antonio Reynés, Francisco Matas, su Señora y una hija, Juan Más, Juan Gimier, Juan Mir, Juan Gomila, Manuel Salord, Gabriel Villalonga, Damian Coll, Juan Roca, Lucas Tortella. Total, 19.

CARTAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal.

Sr. Director de EL LIBERAL. Mahon.

Nueva-York, 16 de agosto de 1881.

Nada hay más difícil que el escribir para agradar á un público. Es tarea siempre ingrata para quien lo intenta, y aunque puedan escogerse tantos temas como gustos existen, es imposible tratarlos á la vez; pero no es esto la única dificultad por vencer; se presenta luego la cuestion de estilo. El periódico es, en los tiempos modernos, una de las creaciones mas populares que existen, de aquí que se haya adoptado para el mismo un estilo llano que esté al alcance de todos. Tal vez en ninguna parte del mundo la prensa evidencia tanto esta verdad como en los Estados Unidos. ¡Como todo el mundo lee! ¡Hasta las viejas con antiparras *caladas* no pierden el hábito, lo que es mucho decir! La hoja diaria de noticias se confecciona con tal rapidez que desde luego se observa que no es la cuestion de forma la primera cuestion sino la de fondo. Además, las noticias se reciben por telégrafo, doble motivo para que aparezcan sin las galas del escrito meditado, aunque si con todo lo necesario para despertar interés ó causar sensación. Tal vez debase en gran parte á este carácter especial de la prensa norte-americana, el que el público devore materialmente su contenido. Para el qué está acostumbrado á la indiferencia por la lectura que se nota en nuestros países, el ver el fervor de los norte-Americanos por la misma, es un verdadero acontecimiento; más tarde, contraído el contagioso hábito, se considera un raro fenómeno que en casa hayamos leído y se lee tan poco, tan poco. Difícil sería encontrar en los Estados Unidos una ciudad con una poblacion de 20,000 almas que no sostuviese cuatro ó seis publicaciones diarias y otras tantas quincenales y mensuales. Las primeras podrían clasificarse así: dos políticas y cuatro comerciales; las restantes, tres religiosas, una con carácter científico, y las otras dos dedicadas á reproducir trabajos misceláneos. El valor de los diarios por término medio es tres centavos de duro por número.

Ahora bien: la prensa en general, en los Estados Unidos, se sostiene de los anuncios; de otra manera como podría vivir un periódico como el *Herald*, por ejemplo, que tiene unos

cuatro mil duros diarios de gastos? Formese una idea de cuales serán sus ingresos con solo considerar los millones que ha gastado y gasta en colosales empresas, y los que malgasta su propietario James Gordon Bennett que está viejo á los cuarenta años. El anuncio es, pues, una necesidad para el público y un elemento de vida para el periódico. La suscripcion es cosa secundaria. El *Herald* no tira más de 135,000 ejemplares y cuesta al suscriptor diez duros al año. Se publica sin interrupcion todos los días.

Por lo que llevamos dicho se comprenderá fácilmente que en una poblacion como Nueva-York, que segun el último censo cuenta 1.200,000 habitantes, las publicaciones han de ser numerosas y de indole distinta. Efectivamente: las que se clasifican bajo el título de periódicos no bajan de 800 todos los meses. Siguen despues lo que ha dado en llamarse *dime-novels* (romances á 10 cents. uno), que ven la luz todas las semanas, y que no son mas que relaciones fantásticas de combates de blancos con indios y con bestias feroces y hallazgo de tesoros, escritos expresamente, al parecer, para herir la imaginacion de los niños, que no pocos se extravían con tan perniciosa lectura, pues hasta este campo que debiera conservarse virgen, se explota con extraordinario éxito por aquellos á quienes la moral ni la inocencia son una valla á su sed de dinero. De modo que lee el niño, cuya sangre empieza á calentarse, y siguiendo una escala progresiva en edad, encontramos á la vieja leyendo, aunque solo queden en sus venas algunas gotas, casi frias, del líquido vital.

Apreciando la cuestion de la lectura desde el punto en que nos encontramos, despues de siete años de residencia no interrumpida, sacamos en conclusion que por su medio obtiene el hombre inmensas ventajas tanto en lo moral como en lo intelectual. El jóven se hace hombre, y éste ve abiertos ante sí sinnúmero de caminos que si no le conducen al templo de la fortuna, le señalan los medios para procurarse con más facilidad su subsistencia. Una idea hace nacer otra, y las que se encuentran esparramadas en periódicos y libros constituyen un caudal de conocimientos de que puede aprovecharse con éxito el hombre sea la que quiera la vocacion que persiga. La lectura refina la inteligencia y ésta dicta inevitablemente *reglas de conducta* al porte exterior del individuo, que transcurrido cierto tiempo le abre muchas puertas, sobre todo en los países libres como los Estados Unidos, en que la ridícula pretension de clases no existe. La libertad del pensamiento es una palanca social. ¡Dichoso el pueblo que la maneja con tino!

Un Mahones.

Servicio particular de EL LIBERAL.

Paris 3 (12:36 t.)

Apertura de la Bolsa de hoy: 3 p^o interior español, 25 1/8.—Id. exterior, 26 5/8.

Argel, 3.

Resulta de informes fidedignos que Bu-Amema se ha internado en el Sur de la Argelia. Está seguido solamente por unos cuantos fanáticos.

No se confirman los rumores de una inteligencia entre varios grupos de insurrectos árabes.

Viena, 3.

Telégramas de la Argelia aseguran que la numerosa tribu de los moghars ha ofrecido su sumision á las autoridades francesas.

Las últimas noticias de Atenas anuncian temores de sublevacion en la isla de Creta.

Paris, 3.

Se preparan grandes fiestas tanto en Paris como en los departamentos para celebrar mañana el aniversario de la proclamacion de la República en Francia.

El Sr. Terard ministro de Comercio marchará la semana próxima á Londres invitado por el Sr. Gladstone.

Con este motivo se suspenderán algunos días las conferencias de la comision que negocia el tratado comercial franco-italiano de la que Mr. Tirand es presidente.

Washington, 3.

Continúa mejorando el general Garfield.

Han desaparecido por completo los síntomas de eminente peligro.

La temperatura corporal ha recobrado su edad nominal.

Se han suprimido los partes facultativas que se daban por la mañana y al medio dia en vista del estado relativamente satisfactorio del enfermo.

En lo sucesivo solo se dará el parte diario de última hora.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del día de hoy.

Barcelona 6 (11:15 m.)

Efectos públicos.

	DINERO.
Bolsin. Consolidado interior	27'70
Amortizable id.	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'75

Acciones.

Banco de Barcelona.	195'00
Banco Hispano Colonial.	99'00
Ferrocarril de Barcelona á Francia	152'50
Id. Norte de España	131'00

Obligaciones.

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3p%, série A	00'00
Ferrocarril de Tarragona á Francia 3 p%.	66'25

Cambios.

Sobre Londres, 90 días f.º	48'45
--------------------------------------	-------

Madrid 6, 11 m.

S. M. el Rey ha firmado los nombramientos de Senadores vitalicios, la combinacion de Gobernadores, varios otros nombramientos y la ratificacion del tratado de estradicion entre España y la República Argentina.

Queda ultimado el proyecto sobre asociaciones.

Repónense los fondos de la bolsa.

Crónica marítima.

BUQUES SALIDOS

Día 5.

Para la mar vapor de guerra inglés *Helicon*.

Día 6.

Para la mar escuadra inglesa compuesta de la fragata *Alexandre*, arbolando la insignia del vice-almirante Sir *Beauchamps*, corbeta *Condor* y monitor *Thunder*.

BUQUES ENTRADOS.

Día 6.

De Santo Domingo pol. gol. *Talia*, cap. D. José Elías, con 8 trip. y palo tinte.

De Palma vapor-correo *Menorca* cap. D. Miguel Tuduri, con 19 trip., 19 pas., efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Stos. Eugenio y Pretonio obispos.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Anastasio mr. y Santa Regina vg. y mr.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 32 m.—Pónese á las 6 h. y 24 m.

LUNA.—Sale á las 5 h. y 11 m. de la T.—Pónese á las 3 h. y 20 m. de la N.

Anuncios.

Sociedad Mahonesa de Vapores.

El día 20 del corriente mes á las nueve de la mañana saldrá de este puerto directamente para Argel el magnífico vapor

NUEVO MAHONÉS

de 600 toneladas y 400 caballos de fuerza al mando del capitán D. José Pons.

Admitirá carga y pasajeros á los mismos precios de flete y pasaje que rigen en la línea de Mahon á Barcelona; y aunque irá sin quedar terminadas las nuevas espaciosas cámaras, en su decorado, pintado y adornos, se ofrece á los viajeros todo el aseo, comodidad y trato esmerado que la empresa tiene acreditados.

El vapor permanecerá de seis á ocho días en Argel y regresará directamente á este puerto, haciendo luego despues otro viaje á Argel con escala en Palma, ya sea el citado vapor ú otro de la misma empresa.—Mahon 3 de Setiembre de 1881.—La Administración.

Alcaldía de Mahon.

La festividad de Nuestra Señora de Gracia se celebrará el jueves próximo, día 8 del corriente, con carreras de caballos y demas de costumbre, que tendrán lugar en el «Cos Nou» y serán premiadas en la forma siguiente:

- 1.º Las de hombres con 2'50 pesetas.
- 2.º Id. muchachos 1'25 »
- 3.º Id. caballos, una cuchara plata.
- 4.º Id. potros id. id.
- 5.º Id. mulos id. id.
- 6.º Id. burros id. id.
- 7.º Id. pollinos id. id.
- 8.º Habrá una extraordinaria de mulos en la que se adjudicará el premio de una cuchara de plata, siempre que las caballerías merezcan optar á él á juicio del Sr. Presidente.

Las corridas empezarán á las 4 y media de la tarde por el orden que antecede y se observarán las prevencciones siguientes:

1.º Los que deseen presentar caballería lo manifestarán en la Secretaría del Ayuntamiento hasta las doce del mismo día 8. En el acto de correr no se admitirán las que no hayan cumplido con dicha formalidad.

2.º Para optar á los premios será requisito indispensable que á lo ménos entren en competencia dos caballerías de cada clase.

3.º Las carreras tendrán lugar en la forma acostumbrada, es decir, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el «sus» el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese

difícil emprender la carrera con la igualdad debida, podrá darse el «sus» paradas las caballerías, colocándose en este caso frente al lugar de la presidencia.

4.º Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores (vulgarmente tancar) no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 2'50 pesetas.

5.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos mientras se verifiquen las corridas.

6.º Los que se inscriban en el Registro con el propósito de tomar parte en las corridas y no lo verifiquen, sin causa bastante justificada, incurrirán en la multa expresada anteriormente. Mahon 5 de Setiembre de 1881.—El Alcalde, El Barón de Benimuslem. 2

Alcaldía de Mahon.

Debiendo verificarse la concentración para el embarque de Ultramar en la capital de este Distrito el día 15 del corriente, de los institutos y voluntarios de todas clases y procedencias, se avisa á los que existen en esta Ciudad y su término á fin de que estén dispuestos para que al primer aviso se presenten en el Gobierno militar de esta Plaza, al objeto indicado. Mahon 3 de Setiembre de 1881.—El Alcalde, El Barón de Benimuslem. 1

Debiéndose dar principio el lunes próximo día 5 del actual al tiro de guerra al blanco por la sección de Tiradores y compañías del 2.º Batallón del Regimiento de Almansa, en los días no festivos de cinco y media á seis y media de la tarde y los jueves de cinco á seis de la mañana, sitnándose los tiradores en el punto denominado «Pedras blabas» y el blanco en el «Asperó», se hace público por medio de este periódico para que estos vecinos procuren no transitar por aquellas inmediaciones á fin de evitar todo incidente desagradable, á cuyo efecto se colocará una bandera de los colores nacionales sobre un asta de dos metros de altura en los puntos mencionados; advirtiéndose que se considera peligrosa la parte de mar correspondiente al escarpado del telégrafo próximo á dicho «Asperó».

Mahon 3 Setiembre de 1881.—El Barón de Benimuslem. 1

Casino El Consey.

Se convoca Junta General extraordinaria para el día 8 del corriente y á las once de su mañana, al objeto de tratar del proyecto formulado por la Junta de Gobierno para dar funciones en la próxima temporada y al propio tiempo conceder autorización á la misma para llevar á cabo dicho proyecto.—Mahon 2 Setiembre 1881.—P. A. de la J. de G.—Pedro Sintés, Srío. 1

Casino Circo Industrial

Dicho casino celebrará una función extraordinaria el miércoles próximo día 7 del actual con el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El drama en 3 actos y en verso original del señor don Marcos Zapata titulado:

EL CASTILLO DE SIMANCAS

3.º y último. Baile de sociedad. Mahon 5 setiembre de 1881.—Por O. de la J., Mateo Ponsetí, Srío. 1

FÁBRICA HARINERA MAHONESA

La Dirección de este acreditado establecimiento, situado en el Andén de Poniente, tiene el gusto de participar á sus constantes y numerosos parroquianos, que desde el día 1.º del corriente mes cobrará la molienda del trigo á razón de una peseta por cuartera, comprendiendo la operación previa de limpiar el grano por el inmejorable sistema que saben todos prácticamente cuan buenos resultados produce.—Mahon 6 setiembre 1881.—La Dirección.

PERDIDA

Anteayer por la tarde se estravió en la carretera de San Luis un sombrero de paja nuevo. Al que lo presente en esta imprenta además de las gracias se le dará una gratificación.

TARJETAS DE VISITA

Imprenta de Fábregues.

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. Narciso Codina,

Calle del Comercio, núm. 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviárselo podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO GINIES

Calle Nueva n.º 23.

En dicho acreditado establecimiento, además de todos los útiles de escritorio, se encontrarán las célebres tintas inglesas para escribir, timbrar y comunicativa.

Se necesita un aprendiz.

SE TIMBRA EN SECO Y COLORES

Imprenta de EL LIBERAL, calle de Gracia, 27.

Farmacia de Ferrer

Calle del Castillo n.º 32.

POLVOS FEBRÍFUGOS

contra toda clase de fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, &c.

Paquete de 14 tomas: 10 rs. vn.

PARA ALQUILAR

Lo estarán, á partir del día de San Miguel, y solo á familias honradas, las casas de la calle de Santa Eulalia marcadas con los números 38—40—42—44—46—48—50—57.

ALMANAQUE DE LA ALBERTA PARA 1882

Redactado por Eduardo de Lustonó con la colaboración de distinguidos poetas y literatos.

Precio: UNA peseta.—Imprenta de El Liberal.

ALMANAQUE DE LOS CHISTES

PARA 1882.

Cuentos y artículos humorísticos, gracias, chascarrillos, poesías, anécdotas diversas, excentricidades del propio cosechero, arreglado y recopilado por Manuel Cubas.

Precio: una peseta. Véndese en la imprenta de El Liberal.

Mahon, 1881.—Imp. de Bernardo Fábregues.